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от 27 февраля 2022 г. 

Неделя 
о Страшном Суде

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

РАДОВАТЬСЯ В СТРАДАНИЯХ
«Ныне радуюсь в страданиях моих за вас, и восполняю недостаток в плоти моей скорбей Христовых» (Кол. 1:24)
Так и в нас среди скорбей должны преобладать радость и любовь. Страдая, забудем о себе и обратимся сперва мо-

литвенно к Богу, а потом к страждущим братиям нашим, чтобы им помочь. Как отрадно, когда и в скорби нашей мы 
можем принести пользу ближнему и тем, отчасти, уподобиться Христу! Ап. Павел соединяет свои скорби со страдани-
ями Христа и страдает для блага ближних. Он пишет Тимофею: «Так поступая, и себя спасешь, и слушающих тебя» 
(1Тим. 4:16). Христос пострадал, и мы должны страдать. Христос спас человечество Своими страданиями, мы же среди 
скорбей должны делать добро людям и склонять их к послушанию воле Божией.

Без слов, без рассуждений, одним нашим примером мы можем указать путь к Господу, и жизнь наша обратится в 
живую проповедь. Пусть все скорбящие, все плачущие проникнутся всецело любовью Христа, отрекутся вполне от 
себя и от своих похотей, чтобы отдаться ближнему. Пусть под сенью Креста, указывающего путь к вечной жизни, со-
берутся все верующие, чтобы прославлять Отца Небесного!

Нашими скорбями и болезнями будем прославлять Его, а не роптать! Возрадуемся во Христе! Во имя любви и веры 
мы можем перенести всякую скорбь смиренно, мирно, благодушно, без горечи и возмущения. Мы можем обратить 
эту скорбь во славу Божию и на пользу ближних. Придет час, когда мы в загробном мире поймем все значение наших 
страданий и будем за них благодарить Господа. «Сеется в уничижении, восстает во славе; сеется в немощи, восстает в 
силе» (1Кор. 15:43). 

Из книги «День за днем»
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, океан 
служит началом для всех вод земных. Писания отцов соединя-
ются все в Евангелии; все клонятся к тому, чтоб научить нас 
точному исполнению заповеданий Господа нашего Иисуса Хри-
ста; всех их и источник и конец – святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов
Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с великим 
вниманием останавливайся на каждом стихе и не листы только 
переворачивать старайся, но, если нужно, не поленись и дважды, 
и трижды, и несколько раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу 
его. А когда садишься читать или слушать читающего, помолись 
прежде Богу, говоря: Господи Иисусе Христе! Отверзи уши и очи 
сердца моего, чтобы услышать мне словеса Твои и уразуметь 
их, и исполнить волю Твою; потому что пришлец я на земле; 
не скрой от меня, Господи, заповедей Твоих, но открой очи мои, 
и уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо 
на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин
Воскресное Евангельское чтение

евангелие от МатФея
(глава 25, стихи 31-46)

25:31 Когда же приидет Сын Человеческий во славе Своей и все 
святые Ангелы с Ним, тогда сядет на престоле славы Своей,
25:32 и соберутся пред Ним все народы; и отделит одних от дру-
гих, как пастырь отделяет овец от козлов;
25:33 и поставит овец по правую Свою сторону, а козлов – по 
левую.
25:34 Тогда скажет Царь тем, которые по правую сторону Его: 
приидите, благословенные Отца Моего, наследуйте Царство, уго-
тованное вам от создания мира:
25:35 ибо алкал Я, и вы дали Мне есть; жаждал, и вы напоили 
Меня; был странником, и вы приняли Меня;
25:36 был наг, и вы одели Меня; был болен, и вы посетили Меня; 
в темнице был, и вы пришли ко Мне.
25:37 Тогда праведники скажут Ему в ответ: Господи! когда мы 
видели Тебя алчущим, и накормили? или жаждущим, и напоили?
25:38 когда мы видели Тебя странником, и приняли? или нагим, 
и одели?
25:39 когда мы видели Тебя больным, или в темнице, и пришли 
к Тебе?
25:40 И Царь скажет им в ответ: истинно говорю вам: так как вы 
сделали это одному из сих братьев Моих меньших, то сделали 
Мне.
25:41 Тогда скажет и тем, которые по левую сторону: идите от 
Меня, проклятые, в огонь вечный, уготованный диаволу и анге-
лам его:
25:42 ибо алкал Я, и вы не дали Мне есть; жаждал, и вы не напо-
или Меня;
25:43 был странником, и не приняли Меня; был наг, и не одели 
Меня; болен и в темнице, и не посетили Меня.
25:44 Тогда и они скажут Ему в ответ: Господи! когда мы видели 
Тебя алчущим, или жаждущим, или странником, или нагим, или 
больным, или в темнице, и не послужили Тебе?
25:45 Тогда скажет им в ответ: истинно говорю вам: так как вы не 
сделали этого одному из сих меньших, то не сделали Мне.
25:46 И пойдут сии в му́ку вечную, а праведники в жизнь вечную.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподобивый 

мя недостойнаго Божественная Твоя словеса и глас Свята-
го Евангелия Твоего слышати; сим убо Владычним Твоим 
гласом, укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни прейти 
нощь, от всякаго избавляя мя навета и злобы видимых и не-
видимых враг.

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕСЛОВО БОЖИЕ

О ПОСЛЕДНИХ ВРЕМЕНАХ
Сегодня неделя о Страшном Суде и нам естественно го-

ворить о Страшном Суде и о признаках конца мира. Того 
дня никто не знает, знает только Бог Отец, но признаки 
приближения его даны и в Евангелии и в Откровении свя-
того апостола Иоанна Богослова. Откровение говорит о со-
бытиях конца мира и о Страшном Суде по преимуществу 
в образах и сокровенно, но святые отцы объясняли его, и 
есть подлинное церковное предание, какое говорит нам и 
о признаках приближения конца света и о Страшном Суде.

Признаки конца мира
Перед концом земной жизни в ней будет смятение, вой-

ны, междоусобицы, голод, землетрясения.
Люди будут страдать от страха, будут издыхать от ожида-

ния бедствий. Будет не жизнь, не радость жизни, а мучи-
тельное состояние отпадения от жизни. Но будет отпаде-
ние не только от жизни, но и от веры, и Сын Человеческий 
прийдя – найдет ли веру на земле?

Люди станут горды, неблагодарны, отрицающие Закон 
Божественный: вместе с отпадением от жизни будет и 
оскудение нравственной жизни. 

Будет истощение добра и нарастание зла.
Об этом времени и говорит святой апостол Иоанн Бого-

слов в своем Боговдохновенном творении, называемом От-
кровение. Он сам говорит, что «был в Духе», то значит, что 
Сам Дух Святый был в нем, когда в различных образах ему 
открылись судьбы Церкви и мира и потому то есть Божие 
Откровение.

Судьбу Церкви он представляет в образе женщины, ко-
торая скрывается в те времена в пустыне: она не проявля-
ется в жизни, как теперь в России.

Антихрист
В жизни будут иметь руководящее значение те силы, 

какие готовят появление Антихриста. Антихрист будет че-
ловек, а не воплотившийся диавол. «Анти» – слово, озна-
чающее старый, или оно значит «вместо» или «против». 
Тот человек хочет быть вместо Христа, занять Его место 
и иметь то, что должен был бы иметь Христос. Он хочет 
иметь такое же обаяние и власть над всем миром.

И он получит ту власть перед гибелью своею и всего 
мира. У него будет помощник Маг, который силой ложных 
чудес будет исполнять его волю и убивать не признающих 
власть Антихриста. Перед гибелью Антихриста явятся два 
праведника, которые будут обличать его. Маг их убьет и 
три дня их тела будут лежать непогребенными и будет пре-
дельное ликование Антихриста и всех слуг его, и вдруг те 
праведники воскреснут и все воинство Антихриста будет 
в смятении, ужасе, а сам Антихрист внезапно падет мерт-
вым, убитый силой Духа.

Но что известно о человеке-Антихристе? Точное проис-
хождение его неизвестно. Отец – совершенно неизвестен, 
а мать скверная мнимая девица. Он будет еврей из колена 
Дана. На то указание в том, что Иаков, умирая, сказал, что 
он, в своем потомстве, «змий при пути, который поразит 
коня и тогда всадник падет навзничь». Это образное указа-
ние, что он будет действовать хитростью и злом.

Иоанн Богослов в Откровении говорит о спасении сынов 
Израилевых, что перед концом мира множество евреев 
обратится ко Христу, но в перечне спасающихся колен нет 
колена Дана.

Антихрист будет очень умен и одарен умением обра-
щаться с людьми. Он будет обворожителен и ласков.



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 327 от 27 февраля 2022 г.
3

Философ Владимир Соловьев мно-
го работал над тем, чтобы представить 
пришествие и личность Антихриста. Он 
тщательно использовал все материалы 
по тому вопросу не только святоотече-
ские, но и мусульманские, и разработал 
такую яркую картину.

До пришествия Антихриста в мире 
уже готовится его появление. «Тайна 
уже в действии» и силы, готовящие его 
появление, прежде всего борются про-
тив законной царской власти. Святой 
апостол Иоанн говорит, что «не может 
явиться Антихрист, пока не будет устра-
нен «Удерживающий»». Иоанн Злато-
уст объясняет, что «Удерживающий» – 
это законная благочестивая власть.

Такая власть борется со злом. «Тай-
на», действующая в мире, не хочет того, 
не хочет борьбы со злом силой власти: 
наоборот, она хочет власти беззакония 
и когда того добьется, то ничто уже не 
помешает появлению Антихриста. Он 
будет не только умен и обворожителен: 
он будет жалостлив, будет творить ми-
лость и добро, ради укрепления своей 
власти. И когда он ее укрепит настоль-
ко, что весь мир признает его, тогда он 
откроет свое лицо.

Столицей своей он изберет Иеруса-
лим потому, что именно здесь раскрыл 
Божественное учение Спаситель и Свою 
Личность и весь мир был призван к бла-
женству добра и спасения. Но мир не 
принял Христа и распял Его в Иеруса-
лиме, а при Антихристе Иерусалим ста-
нет столицей мира, признавшего власть 
Антихриста.

Достигнув вершины власти, Анти-
христ потребует от людей признания, 
что он достиг того, чего ни одна земная 
власть и никто и не мог достигнуть и по-
требует поклонения себе как высшему 
существу, как богу.

Ласковое зло
Владимир Соловьев хорошо описыва-

ет характер его деятельности как Вер-
ховного Правителя. Он будет делать 
всем приятное, при условии признания 
его Верховной власти. Он предоста-
вит возможность жизни Церкви, будет 
разрешать ей богослужения, обещать 
постройку прекрасных храмов при ус-
ловии признания его «Верховным Су-
ществом» и поклонения ему. У него 
будет личная ненависть ко Христу. Он 
будет жить этой ненавистью и радо-
ваться отступлению людей от Христа и 
Церкви. Будет массовое отпадение от 
веры, причем изменят вере многие епи-
скопы и в оправдание будут указывать 
на блестящее положение Церкви.

Искание компромисса будет харак-
терным настроением людей. Прямо-
та исповедания исчезнет. Люди будут 
изощренно оправдывать свое падение и 
ласковое зло будет поддерживать такое 

общее настроение, и в людях будет на-
вык отступления от правды и сладость 
компромисса и греха.

Антихрист будет все дозволять людям, 
только бы они «падши поклонились 
ему». Это не новое отношение к людям: 
Римские императоры также готовы 
были дать свободу христианам, только 
бы они признали его божественность и 
божественную верховную власть, и они 
мучили христиан только потому, что 
они исповедовали «Богу Одному покло-
няйся и Ему Одному служи» (Мф.4:10).

Весь мир покорится ему и тогда он от-
кроет лицо своей ненависти ко Христу и 
христианству. Святой Иоанн Богослов 
говорит, что у всех поклонившихся ему 
будет знак на челе и на деснице. Не-
известно, будет ли это действительно 
отметка на теле, или это образное вы-
ражение того, что и умом будут люди 
признавать необходимость поклонения 
Антихристу и их воля будет полностью 
ему подчинена. Во время такого полно-
го – волей и сознанием – подчинения 
всего мира и явятся упомянутые два 
праведника и будут безбоязненно про-
поведовать веру и обличать Антихриста.

Илия и Енох
Священное Писание говорит, что пе-

ред пришествием Спасителя явятся два 
«светильника», две «горящия масли-
ны», «два праведника». Их убьет Ан-
тихрист. Кто эти праведники? По цер-
ковному преданию, то два праведника, 
которые не вкусили смерти: пророк 
Илия и пророк Енох. Есть пророчество, 
что эти праведники не вкусившие смер-
ти, вкусят ее на три дня, а через три дня 
воскреснут.

Их смерть – будет великой радостью 
Антихриста и его слуг. Их восстание че-
рез три дня приведет их в невыразимый 
ужас, страх, смятение. Вот тогда наста-
нет кончина мира.

Апостол Петр говорит, что первый 
мир был создан из воды и погиб водой. 
«Из воды» тоже образ хаоса физиче-

ской массы, а погиб – водой потопа. «А 
ныне мир сохраняется для огня». «Зем-
ля и вся дела на ней сгорят». Все стихии 
возгорятся. Этот теперешний мир по-
гибнет в один миг. В миг всё изменится 
(2Пет. 3:10).

И появится знамение Сына Божия 
– то есть знамение креста. Весь мир, 
вольно подчинившийся Антихристу, 
«восплачется». Все кончено. Антихрист 
убит. Конец его царства, борьбы со Хри-
стом. Конец и ответственность за всю 
жизнь, ответ Истинному Богу.

Тогда из Палестинских гор явится 
Ковчег Завета, – пророк Иеремия со-
крыл ковчег и Священный Огонь в глу-
боком колодце. Когда из того колодца 
взяли воды, – она запылала. Но самого 
Ковчега не нашли.

Конец мира
Когда мы теперь смотрим на жизнь, то 

могущие видеть – видят, что все предре-
ченное о конце мира – исполняется.

Кто же этот человек-Антихрист? Свя-
той Иоанн Богослов образно дает его 
имя 666, но все попытки понять это обо-
значение были напрасны.

Жизнь современного мира дает нам 
понятие довольно ясное о возможности 
сгорания мира, когда «все стихии возго-
рятся». То понятие нам дает разложе-
ние атома.

Конец мира не означает его уничтоже-
ние, но изменение. Все изменится, вдруг 
во мгновение ока. Мертвые воскреснут в 
новых телах – своих, но обновленных, 
как Спаситель воскрес в Своем Теле, на 
нем были следы ран от гвоздей и копья, 
но оно обладало новыми свойствами и 
в таком смысле было новым телом. Не-
ясно – будет ли то совсем новым телом, 
или то, каким человек был создан.

И явится Господь со славой на обла-
ке. Как увидим? Зрением духовным. 
И теперь при смерти праведные люди 
видят то, чего не видят остальные люди 
кругом.

Вострубят трубы властно и громко. 
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Они вострубят в душах и совести. Все 
станет ясно в человеческой совести.

Страшный Суд
Пророк Даниил, говоря о Страшном 

Суде, повествует, что Старец Судия на 
престоле, а перед ним огненная река. 
Огонь – это очищающий элемент. Огонь 
попаляет грех, сжигает его и горе, если 
грех природнился самому человеку, тог-
да он сжигает и самого человека.

Тот огонь возгорится внутри человека: 
увидя Крест – одни возрадуются, а дру-
гие придут в отчаяние, смятение, ужас. 
Так люди сразу разделятся: в евангель-
ском повествовании, перед Судией одни 
становятся направо, другие налево – их 
разделило внутреннее сознание.

Само состояние души человека бросает 
его в ту или иную сторону, направо или 
налево.

Чем сознательнее и настойчивее стре-
мился человек в своей жизни к Богу, тем 
большая будет его радость когда услышит 
слово «приидите ко Мне благословен-
ные» (Мф. 25:34) и наоборот, те же слова 
вызовут огонь ужаса и мучения у тех, кто 
не хотел Его, избегал или боролся и хулил 
при жизни.

Страшный Суд не знает свидетелей или 
протокольной записи. Все записано в ду-
шах человеческих и эти записи, эти «кни-
ги» раскрываются. Все становится явным 
всем и самому себе, и состояние души че-
ловека определяет его направо или нале-
во. Идут одни в радость, другие в ужас.

О СТРАШНОМ СУДЕ
Сегодня вспоминается день Страшного суда Господня; что 

страшного в этом суде? Неужели то наказание, которое 
нас может постигнуть? Нет! В каком-то смысле наказание 
облегчает тяжесть нашего греха; наказанный чувствует, что 
он выплатил свой долг, что теперь он может идти свободно. 
Страшное в этом суде то, что мы станем перед Живым Богом, 
когда уже будет поздно что бы то ни было менять в нашей 
жизни, и обнаружим, что прожили напрасно, что за нами и в 
нас – только пустота, бессмысленность жизни. 

Весь смысл жизни был в том, чтобы любить живо, актив-
но – не сентиментально, не чувствами, но делом: любить, как 
Христос сказал: тот, кто любит, должен свою жизнь положить 
за тех, кто нуждается в любви; не за тех, кто мне дорог, а за 
того ближнего, кому я нужен... – вдруг мы обнаружим, что 
прошли мимо всего этого. Мы могли любить Бога, мы могли 
любить своего ближнего, мы могли бы любить себя, то есть 
относиться к себе с уважением, видеть в себе все величие об-
раза Божия, все величие нашего призвания стать «причаст-
никами Божественной природы» (2Пет. 1, 4), – и мы прошли 
мимо всего этого, потому что легче было прозябать, а не жить, 
легче существовать безжизненно.

Что было бы, если бы кто-либо из нас вернулся домой – и 
увидел, что самый дорогой ему человек лежит убитый? Вот 
момент ужаса, вот момент, когда человек понял бы, что такое 
любовь, и что теперь поздно, что этому человеку любви боль-
ше не дать, у него отнята самая жизнь... Каково было бы нам?! 
И когда мы станем перед Христом, разве мы не увидим, что 
мы ответственны за Его распятие всей нашей жизнью, всем 
тем, как мы свою жизнь прожили недостойно и себя, и Его, 
и ближнего нашего. Мы увидим, что убийца не тот, который 
сбежал до нашего прихода домой, что убийца – это я!

Каково будет стать тогда и стоять перед Христом? Тут не в 
наказании дело, а в ужасе о себе. У нас есть время; Христос 
нам говорит, что суд будет без милости тому, кто не оказал 
милости, что напрасно мы говорили бы, что любим Бога, если 
мы своего ближнего не любим, что это – ложь. И Он говорит 
нам сегодня, в чем заключается любовь к ближнему, которая 
переносится на Него; потому что служить любому человеку, 
другому человеку, это Его радовать, это Ему служить!

Подумаем! У нас есть покаяние, то есть обращение от зем-
ли на небо, обращение сердца и ума, поворот; и этот поворот 
зависит от нашей воли и от нашей решимости. Святой Сера-

фим Саровский говорил, что между погибающим грешником 
и спасающимся святым разница только в одном: в реши-
мости. Есть ли у нас таковая? Готовы ли мы с решимостью 
действовать?

И еще: через неделю мы здесь соберемся на службу про-
щения; мы будем просить прощения и давать прощение. Но 
просить прощения без того, чтобы принести плоды покаяния, 
– бессмысленно; оставаясь такими, какие мы есть сегодня, 
просить прощения за то, какими мы были вчера, нет смыс-
ла! Нам надо продумать свою жизнь, себя: в чем мы виноваты 
перед каждым отдельным человеком, и решить это менять; и 
просить прощения не с тем, чтобы чувствовать, что мы теперь 
свободны от прошлого, а с тем, чтобы взяться за новое; по-но-
вому начать жить, в новом соотношении с теми людьми, ко-
торых мы унижали, обижали, обирали духовно – и всячески.

И когда мы будем давать прощение, мы должны это делать 
ответственно. Давайте продумаем нашу жизнь, поставим во-
прос, что было бы, если бы вот теперь, сегодня нам пришлось 
стать перед Богом – и увидеть, что мы – пустота, что мы про-
жили бессмысленно и напрасно. И что было бы, если теперь, 
стоя перед Богом в этой пустоте, мы посмотрели бы вокруг и 
увидели, что наше спасение зависит от тех, которые готовы 
нас простить, и от того, способны ли мы простить – и что ни 
они, ни мы на это не способны.

Давайте подумаем; потому что это дело не проповеди, не 
чтения Евангельского, это дело жизни и смерти: выберем 
путь жизни! Аминь! 

Митрополит Антоний Сурожский, 10 февраля 1991 г.

Когда раскроются «книги», всем ста-
нет ясно, что корни всех пороков в душе 
человека. Вот пьяница, блудник – ког-
да умерло тело, кто-то подумает – умер 
и грех. Нет, в душе была склонность и 
душе грех был сладок.

И если она в том грехе не покаялась, не 
освободилась от него, она на Страшный 
Суд придет с тем же желанием сладости 
греха и никогда не удовлетворит своего 
желания. В ней будет страдание ненави-
сти и злобы. Это адское состояние.

«Геена огненная» – это внутренний 
огонь, это пламень порока, пламень 
немощи и злобы, и «тут будет плачь и 
скрежет зубов» (Мф. 8:12) бессильной 
злобы. 

Святитель Иоанн Шанхайский
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- Может ли быть отнята благодать не у конкретного 
человека, а у всего города? Помню, еще несколько лет на-
зад в храмах было так радостно и благодатно, на большие 
праздники было невозможно протолкнуться - столько на-
рода приходило. Идешь со службы, а в голове весь день мо-
литвы и тропари звучат. А с приходом нового епископа все 
изменилось, появилось какое-то гнетущее чувство. Дума-
ла, что дело во мне, но оказалось, что все люди это испы-
тывают. Куда же ушла радость?

- Печально, если исчезает радость от участия в богослуже-
нии. В свое время один очень уважаемый и любимый наро-
дом священник говорил: будете хладнокровны, будете плохо 
молиться - зло постигнет вас. Мы как-то не ценим те благо-
датные возможности участия в церковной молитве в те време-
на, когда «все хорошо». А времена меняются, во все времена 
человеку, который идет ко Христу, на его пути ставятся пре-
пятствия. Силы тьмы, которые не хотят допустить единения 
верующего со Христом, для каждого находят свои препоны. И 
в разные времена они могут быть разные. 

В атеистическое советское время государственные и обще-
ственные структуры зорко следили за тем, чтобы ни моло-
дежь, ни дети, ни люди, что-то значащие в социальном плане, 
не участвовали в церковной жизни. А до революции 1917 года 
государство, через забюрократизированность церковной жиз-
ни, само отпугивало людей от Церкви. Почему с такой легко-
стью люди в советское время стали разрушать те же храмы, 
в которые недавно ходили молиться? Потому что они не ве-
рили в Христа Спасителя, их посещение богослужений было 
привычкой и показателем «благонадежности». К сожалению, 
иногда сейчас эти печальные дореволюционные образцы 
организации церковной жизни рассматриваются в качестве 
примера для подражания.

Благодать может прийти, а может и уйти. И не только из 
города, но и из страны. «Дух дышит, где хочет, и голос его 
слышишь, а не знаешь, откуда приходит и куда уходит» (Ин. 
3:8). Вспомним Римскую империю, Византийскую империю, 
Российскую империю. Обмирщение иерархии, подражание ее 
представителей пышности чиновников и языческих жрецов, 
использование их методов работы, а через это уподобление 
паствы таким пастырям - все это предшествовало падению 
империй.

Но благодать может и прийти. Вспомним праздник Покро-
ва Пресвятой Богородицы, когда по наполненной верой мо-
литве верующих Божия Матерь сохранила город. Не нужно 
отчаиваться, когда кажется, что верующих мало. 

Процитирую беседу Авраама с Богом, когда ветхозаветный 
патриарх просил его пощадить погрязшие в грехе города: «И 
сказал Господь: вопль Содомский и Гоморрский, велик он, 

и грех их, тяжел он весьма; сойду и посмотрю, точно ли они 
поступают так, каков вопль на них, восходящий ко Мне, или 
нет; узнаю. И обратились мужи оттуда и пошли в Содом; Ав-
раам же еще стоял пред лицом Господа. И подошел Авраам 
и сказал: неужели Ты погубишь праведного с нечестивым [и 
с праведником будет то же, что с нечестивым]? может быть, 
есть в этом городе пятьдесят праведников? неужели Ты погу-
бишь, и не пощадишь [всего] места сего ради пятидесяти пра-
ведников, [если они находятся] в нем? не может быть, чтобы 
Ты поступил так, чтобы Ты погубил праведного с нечестивым, 
чтобы то же было с праведником, что с нечестивым; не может 
быть от Тебя! Судия всей земли поступит ли неправосудно? 
Господь сказал: если Я найду в городе Содоме пятьдесят пра-
ведников, то Я ради них пощажу [весь город и] все место сие. 
Авраам сказал в ответ: вот, я решился говорить Владыке, я, 
прах и пепел: может быть, до пятидесяти праведников недо-
станет пяти, неужели за недостатком пяти Ты истребишь весь 
город? Он сказал: не истреблю, если найду там сорок пять. 
Авраам продолжал говорить с Ним и сказал: может быть, 
найдется там сорок? Он сказал: не сделаю того и ради соро-
ка. И сказал Авраам: да не прогневается Владыка, что я буду 
говорить: может быть, найдется там тридцать? Он сказал: не 
сделаю, если найдется там тридцать. Авраам сказал: вот, я 
решился говорить Владыке: может быть, найдется там двад-
цать? Он сказал: не истреблю ради двадцати. Авраам сказал: 
да не прогневается Владыка, что я скажу еще однажды: может 
быть, найдется там десять? Он сказал: не истреблю ради деся-
ти. И пошел Господь, перестав говорить с Авраамом; Авраам 
же возвратился в свое место» (Быт. 18:20-33). 

Хотя и десяти праведников не нашлось в Содоме и Гомор-
ре... Но праведный Лот и его семья были выведены из этого 
нечестивого места до его уничтожения. Поэтому никогда не 
нужно отчаиваться, нельзя уходить из Церкви, всегда нужно 
молиться, просить у Бога Его благодатной помощи. Христиа-
нин, живущий полагаясь на волю Божию, получает от Него и 
силы для преодоления жизненных испытаний.

В отношении епископа. Если вы видите, что он делает что-
то не так, то не нужно его ругать, осуждать, нужно просто за 
него молиться, потому что на человека, который имеет такой 
сан идет огромное духовное давление со стороны инферналь-
ных сил и со стороны разных людей. И если архиерей не пре-
бывает постоянно в молитве, то ему очень сложно достойно 
это давление преодолеть. Насколько мы сможем проявить 
в своей жизни любовь и снисхождение к другим людям, на-
столько мы сможем прочувствовать те любовь и снисхожде-
ние, которые Господь, Распятый ради нашего спасения, дару-
ет нам. 

Иеромонах Михаил (Чепель)

МОЖЕТ ЛИ БЫТЬ ОТНЯТА БЛАГОДАТЬ У ВСЕГО ГОРОДА?

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг на-
шего монастыря, иеромонах Михаил (Чепель), доктор фи-
лософских наук, писатель. До того как стать монахом 
и священником, отец Михаил, закончивший философский 
факультет Московского государственного университета, 
был психологом, служил в органах внутренних дел, где зани-
мался воспитательной, оперативной, преподавательской 
и научной работой, являлся генеральным директором Бла-
готворительного Фонда Святителя Николая Чудотворца. 
Батюшка любезно предоставил нам материалы из своих 
телепередач, где отвечает на вопросы, которые волнуют 
телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каж-
дый из вас может найти здесь ответы на интересующие 
темы.
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НОВОСТИ

ВОСПИТАННИЦЫ «ДОБРОЙ ШКОЛЫ НА СОЛЬБЕ» 
ПОСЕТИЛИ ГУМ-КАТОК НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ

Традиционно каждый год в феврале друзья Николо-Сольбинского 
монастыря организуют для воспитанниц «Доброй школы на Сольбе» 
поездку на ГУМ-каток на Красной площади. Этого дня девочки ждут 
с большой радостью. Те, кто бывал на катке не раз, делятся своими 
впечатлениями с новенькими и еще больше подогревают их желание 
увидеть все своими глазами и испытать эти незабываемые ощущения. 
Кроме катания на коньках девочки прогулялись по порку «Зарядье», 
покатались на аттракционах и пообедали в кафе. Благодарим наших 
благодетелей за такую замечательную поездку. 
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20 февраля завершились зимние Олимпийские игры 
в Пекине. Наши спортсмены достойно представили Рос-
сию и привезли много олимпийских наград. Спортсме-
ном планеты стал наш российский лыжник Александр 
Большунов, завоевавший на этой Олимпиаде пять Олим-
пийских медалей в шести спортивных стартах, три из ко-
торых высшей золотой пробы. Сегодня он герой №1, и 
его имя известно во всём мире. А с чего всё начиналось? 
Как человек приходит в спорт? И что стоит в самом нача-
ле пути олимпийского чемпиона?

Об этом поведала воспитанницам «Доброй школы 
на Сольбе» приехавшая к ним в гости Зоя Григорьевна 
Коларж (Егорова) – тренер детской спортивной школы 
Олимпийского резерва России, мастер спорта Междуна-
родного класса по лыжным гонкам, участник и финалист 
Международных соревнований Европы и мира. 

23 февраля под руководством Зои Григорьевны в «До-
брой школе на Сольбе» прошли лыжные соревнования 
«Сольбинская лыжня», участниками которых стали уча-
щиеся 2-4 классов.

Перед началом соревнований Зоя Григорьевна провела 
разминку и мастер-класс для юных участников, отметив 
превосходное качество имеющегося в школе лыжного 
инвентаря. «На таких лыжах можно и на Олимпиаду!» - 
сказала она, помогая девочкам в подготовке к лыжному 
забегу.

Для ребят спортивный праздник в День защитника От-
ечества стал сюрпризом, который до последнего держал-
ся в тайне. 

День начался с особой спортивной экипировки: каж-
дый спортсмен получил в подарок фирменную шапочку 
и майку со стартовым номером Всероссийских сорев-
нований «Лыжня России-2022», массовые забеги кото-
рых в феврале прошли по всей стране от Мурманска до 
Владивостока.

Абсолютным победителем первой «Сольбинской лыж-
ни» среди учащихся начальных классов стала ученица 4 
класса Елена Балашова, особые лыжные задатки которой 
Зоя Григорьевна увидела ещё в ходе мастер-класса по 
скольжению. По её словам, именно таких ребят, девчо-
нок и мальчишек, ищет по всей России тренерский состав 
школы Олимпийского резерва, в котором сегодня рабо-
тает Зоя Григорьевна. Второе место заняла тоже ученица 
4 класса Ксения Лебедева, а третье – их одноклассница 
Ксения Верхотурова. 

Все участники «Сольбинской лыжни» в этот день были 
по-олимпийски окрылёнными и счастливыми: и юные 
спортсмены во главе с именитой гостьей, и учительница 
физкультуры Ольга Николаевна Дьякова, и болельщики, 
которые в этот день назвали себя «спортсменами-безлыж-
никами». Спортивный дух чувствовался во всём и во всех! 

А это значит, что зимний праздник спорта на Сольбе 
состоялся, и «Сольбинской лыжне» теперь точно быть! 
Хочется пожелать, чтобы масштаб этих соревнований 
с годами расширялся, привлекая к себе спортсменов не 
только из Ярославской области, но и из других регионов 
России. 

Симакова Анна Константиновна

СОЛЬБИНСКАЯ ЛЫЖНЯ 2022
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ТУЛЬСКАЯ ЗАСТАВА СВЯТОРУССКОГО 
БОГАТЫРСКОГО БРАТСТВА ПРОВЕЛА 

БОГАТЫРСКИЕ ИГРЫ В «ДОБРОЙ 
ШКОЛЕ НА СОЛЬБЕ»

В феврале в колледже и школе 
«Добрая школа на Сольбе» при Ни-
коло-Сольбинском женском мона-
стыре состоялась встреча с Тульской 
Богатырской Заставой, приурочен-
ная ко дню православной молодежи. 

Начну со знакомства с вышеупо-
мянутой организацией. 

«Нет, не перевелись еще на Руси 
богатыри!» - так можно сказать об 
объединении «Святорусское Бога-
тырское Братство», которое вклю-
чает в себя «дружины» с разных 
концов страны. Существуют Москов-
ская, Орловская, Волгоградская, 
Марийская и Тульская заставы. Это 
относительно небольшие группы 
людей, взаимодействующих между 
собой, которые любят нашу матушку 
Русь и радеют за сохранение ее веры 
Православной, богатой культуры и о 
воспитании молодого поколения. 

Организация ведет многоплано-
вую деятельность. Это и праздники, 
на которых каждый может почув-
ствовать себя защитником Отече-
ства, взяв в руки настоящие старин-
ные образцы оружия, одевшись в 

доспехи и пройдя обучение русским 
единоборствам. Это организация за-
нятий для детей и подростков, где 
они развиваются физически и ду-
ховно. В таких мероприятиях с удо-
вольствием учувствуют и их родите-
ли. Занятие представляет комплекс 
из физических упражнений с меча-
ми, сулицами, топорцами, луками и 
подручными предметами (камень, 
палка) плюс подвижные игры: рус-
ская лапта, городки, теннис, бад-
минтон. Организуются паломниче-
ства по святым местам, и беседы о 
русской истории. Каждая дружина, 
исходя из своих возможностей, де-
лает все для решения столь многих 
задач. Нередко заставы участвуют в 
фестивалях. 

Воеводами – главами дружин – 
становятся священники, казаки или 
деятельные люди, патриоты. Одним 
из них является мой отец, Андрей 
Викторович Губарь.

С детства я его помню как мис-
сионера-активиста. Он возглавлял 
Союз хоругвеносцев Тулы, состоял в 
казачестве, ставил кресты на полях 

сражений (Куликово, Бородинское, 
на реке Угре) на местах руин храмов, 
преподавал и преподает в школах, 
организовывал военно-патриотиче-
ские лагеря для мальчиков. Любит 
путешествовать. Узнав об объеди-
нении «Святорусское Богатырское 
Братство», отец не смог пройти 
мимо. В какие-то моменты я даже 
обижалась на него: он редко бывал 
дома. Но, повзрослев, стала помо-
гать. Видя, с каким сердцем он все 
делает, я славлю Бога, что мой папа 
именно такой. Благодаря ему, я по-
ступила сюда, в колледж при Нико-
ло-Сольбинском монастыре. 

Хочется выразить особую благо-
дарность всем, кто способствовал 
созданию этого уникального места, 
где ведется огромное служение Богу 
и людям. Для нас было честью про-
вести здесь для воспитанниц хоть 
небольшое, но очень живое и доброе 
мероприятие. Даст Бог, оно будет не 
последним.

Все девочки, которые участвовали 
в богатырских играх, остались очень 
довольны. Они познакомились, как 
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шапка, подушка, палка и веревка, 
могут использоваться в русских бо-
гатырских играх и даже боях. А са-
мое главное, здесь не было зрите-
лей, были только участники. 

Проводилось много одиночных и 
групповых соревнований и эстафет. 
Девчата набегались, приятно уста-
ли, но глаза у всех горели здоровым 
задором. Занятие началось и закон-
чилось молитвой и словом воеводы. 
В общем, было полезно, интересно и 
просто здорово!

Спасибо Тульской Богатырской 
Заставе и всем участникам за заме-
чательный праздник. Теперь, заря-
дившись бодростью духа и хорошим 
настроением, можно смело присту-
пать к следующему учебному полу-
годию. Господи, благослови!  

Губарь Надежда, 1 курс, специаль-
ность «Хоровое дирижирование»

  * * *
В феврале к нам приехала Туль-

ская Богатырская Дружина, которая 
организовала древнерусские бога-

тырские игры для студенток коллед-
жа и старшеклассниц школы. 

Участники конкурса должны были 
пройти 4 заставы: 1 застава – бои 
мешками, 2 застава – шапочный бой, 
3 застава – палочка-выручалочка и 
4 застава – прыжки через канат. Нас 
поделили на 4 дружины: синих, крас-
ных, зеленых и бежевых. Всем дали 
специальное обмундирование цвета 
команды: накладки, пояса и шапки.

Конкурсы были очень веселые, 
интересные и увлекательные. В них 
можно было испытать свою силу, 
ловкость, смекалку и вниматель-
ность. Мы почувствовали в себе 
настоящий богатырский дух. Мы 
узнали, как русские богатыри гото-
вились к сражениям. Интересно, что 
во время игр перед началом поедин-
ка противники обязательно должны 
поклониться друг другу. В начале и в 
конце игр мы помолились. А в Туль-
ской заставе по окончании учений 
проходит чин прощения, чтобы по-
просить прощения друг у друга, если 

во время поединков кого-то случай-
но обидели, толкнули или ударили.

Может быть, кто-то скажет: за-
чем это девочкам, ведь богатырские 
битвы – мужское занятие. Но ока-
зывается, что на Руси были женщи-
ны-воительницы, которых назы-
вали «поляницы». Они помогали 
богатырям в сражениях.

В богатырях есть особый русский 
дух, явление, характерное только 
для нашего народа. Это благород-
ство, чувство справедливости, стой-
кость и отвага, особенно в трудные 
и опасные времена, взаимовыручка, 
отзывчивость, широта души, ще-
дрость и открытость. Нужно ли жен-
щине воспитывать в себе такой дух? 
На мой взгляд, нужно! И подобные 
патриотические мероприятия этому 
как раз способствуют.

Мне очень запомнился этот день. 
Было бы здорово, если бы Тульская 
Дружина приехала к нам еще! 

Кукушкина Феодосия, 10 класс и 
Морозова Анна 9 класс
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НЕДЕЛЯ НАУКИ 
В «ДОБРОЙ ШКОЛЕ НА СОЛЬБЕ» 

В конце февраля в «Доброй школе на 
Сольбе» прошла неделя науки. Во всех 
классах учителя провели серию тема-
тических уроков. Ученики нарисовали 
плакаты и повесили их в холле школы. 
А девочки из 4-го класса поделились 
своими впечатлениями от опытов, кото-
рые они проводили. 

Нина Мальцева:
У нас был День науки. Мы выбрали 

окружающий мир. В окружающем мире 
изучаются основы биологии, географии, 
истории, ОБЖ и других предметов. Это 
мы постарались показать в своем плакате.

Когда мы изучали основы геогра-
фии, нас очень заинтересовала тема 
«Строение Земли», а особенно вопрос 
о том, что такое вулканы и как они 
извергаются.

Как-то учительница сказала на уроке, 
что мы попробуем сделать извержение 
вулкана сами!

Мы взяли пенопласт прямоугольной 
формы, на середину которого приклеи-
ли бутылку. На бутылку надели бумагу 
и облепили пластилином. Вулкан полу-
чился как настоящий. Вокруг вулкана 
вылепили деревню, лес и море, а чтобы 
было еще интереснее, добавили живот-
ных и птиц. Когда началось извержение 
вулкана, то кто-то из девочек посадил 
котиков на крышу домиков, чтобы они 
не погибли. К счастью лава потекла в 
море. Всем было интересно и весело, все 
смеялись. 

А еще мне было интересно рассказы-
вать о вулканах другим ученикам.

Валя Литвинчук:
Ко дню Российской науки мы долж-

ны были нарисовать плакат. Наш класс 
выбрал окружающий мир. Когда мы ри-
совали плакат, то подумали, что одного 
плаката недостаточно и решили еще 
провести опыт. Нам хотелось, сделать 
что-то интересное, чтобы всем запом-
нилось. И, спросив совета у своего учи-
теля, решили провести опыт по извер-
жению вулкана.

Всем классом мы дружно вылепили 
вулкан из пластилина. Каждая ученица 
хотела добавить что-то свое, и получил-
ся красивый макет. Лично мне хотелось 
поскорее увидеть само извержение на-
шего вулкана.

Наконец-то этот момент наступил!!! 
Вот мы добавляем последний ингреди-
ент, и из вулкана потекла красно-огнен-
ная лава. Она стала стекать по склону. 
Мне было очень интересно понаблю-
дать, куда именно лава потечет на лес и 
деревню или же в море?! В душе было 
радостно от того, что лава потекла в 
море, ведь от воды она затвердевает.

Мне очень понравилось лепить вул-
кан и наблюдать за проведением опыта.

Провести опыт по извержению вул-
кана нас вдохновил очень интересный 
научный фильм «Путешествие к ядру 
Земли», который мы посмотрели всем 
классом. Меня очень впечатлили по-
токи раскаленной лавы внутри нашей 
планеты и то, что множество вулканов 
находится под водой в океанах.

Я очень люблю смешивать разные 

цвета, поэтому больше всего работала 
над самим вулканом, а также помогала 
рисовать плакат.

Мы очень старались сделать все кра-
сиво и ярко, потому что делали это не 
для себя, а для учеников 1, 2 и 3 классов.

Ксения Лебедева:
Недавно в нашей школе проводился 

День науки. Договорившись с третьим 
классом, мы решили провести неболь-
шую детскую конференцию. Когда нам 
сообщили тему, то мы сразу решили, что 
будем показывать опыт по извержению 
вулкана. Мы давно об этом мечтали.

Я очень люблю лепить, поэтому мне 
было интересно лепить макет вулкана 
с девочками. Нашему классу очень по-
нравился вулкан, но он был спящим, 
поэтому мы решили его разбудить.

Чтобы разбудить наш вулкан, нам по-
надобились сода, уксус, жидкое мыло, 
краски для правдоподобности, а еще 
терпение, трудолюбие, усидчивость, 
смекалка, хорошие эмоции и конечно 
же молитва. Когда молишься, дело идет 
быстрее и легче.

Вот наступил день конференции. Я, 
Нина и Валя выступали с сообщением 
о вулканах. А третий класс подготовил 
доклад на тему «Вулканы в цифрах». 
Было очень интересно, но все ждали, 
когда начнем показывать опыт, особен-
но этого ждали девочки из второго и 
третьего классов.

Ура!!! Наш вулкан проснулся! И по-
токи лавы потекли к морю. Когда мы 
добавили еще уксуса, то лава потекла к 
лесу, но никто не пострадал, потому что 
все были предупреждены. Лишь только 
пара котов сидела на крыше. 

Потом мы предложили второму и 
третьему классам провести такой же 
опыт. Все необходимое мы для них при-
готовили заранее.

Было очень классно!!!
Елена Балашова: 
Мне понравился день Российской 

науки тем, что все приготовления мы 
делали всем классом вместе и дружно. 
Я отвечала за раздел «География» и 
рисовала ее на плакате, точнее делала 
аппликацию. 

Что запомнилось? Это когда наш вул-
кан стал действующим. 

Как это сделать? Нужно вязь соду за-
сыпать ее в бутылку, добавить мыло для 
пенистости и уксус. Чем больше льешь 
уксус, тем сильнее извержение. Еще 
можно добавить краску. Мы добавили 
красную, желтую, оранжевую краски.

Было очень интересно и весело! 
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ХОР «СОЛЬБА» ПОЛУЧИЛ ГРАН-ПРИ 
И ДИПЛОМ 1 СТЕПЕНИ В КОНКУРСЕ 

«РОЖДЕСТВЕНСКАЯ ПЕСНЬ»

НОВОСТИ

Хор «Сольба» воспитанниц школы 
и колледжа «Добрая школа на Соль-
бе» при Николо-Сольбинском жен-
ском монастыре порадовал новыми 
победами. 

В конце февраля были подведены 
итоги XXIII Московского международ-
ного детско-юношеского конкурса на 
лучшее исполнение духовной музыки 
«Рождественская песнь». В номина-
ции «Академическое пение» в старшей 
возрастной категории вокальный ан-
самбль «Сольба» получил гран-при, а 
хор «Сольба» стал лауреатом I степени.

Конкурс «Рождественская песнь» 
был учрежден Департаментом образо-
вания и науки города Москвы в 2000 
году в целях духовно-нравственного 
воспитания детей и молодежи, их при-
общения к богатейшей традиции рус-
ской духовной музыки.

Духовная музыка, родившаяся в 
лоне Православной Церкви, имеет 
огромный потенциал нравственного 
воспитания и личностного развития. 
Глубокое символическое значение 
имеют сказанные много веков назад 
слова святителя Василия Великого: 
«Псалмопение доставляет нам одно из 
величайших благ – любовь, изобретая 
совокупное пение вместо узла к едине-
нию и сводя людей в единый соглас-
ный лик».

«Рождественская песнь» - серьёзный 
и сложный конкурс. В состав жюри 
входят композиторы, священнослужи-
тели, выдающиеся деятели культуры, 
такие как профессор С.В. Екимов, де-
кан факультета композиции и дири-
жирования Санкт-Петербургской го-
сударственной консерватории имени 
Н.А. Римского-Корсакова; А.А. Пуза-

ков, заслуженный артист РФ, художе-
ственный руководитель Московского 
Синодального хора; доцент И.М. Бодя-
ко, председатель Белорусской ассоциа-
ции хоровых дирижеров, руководитель 
студенческого хора Белорусской госу-
дарственной академии музыки; Д.А. 
Онегин, профессор Российской акаде-
мии музыки имени Гнесиных, руково-
дитель Концертного хора Московского 
государственного института имени 
А.Г. Шнитке, почетный работник выс-
шего профессионального образования 
РФ; иерей Михаил Асмус, клирик хра-
ма Покрова пресвятой Богородицы в 
Красном селе г. Москвы, директор Дет-
ского отделения Московского Сино-
дального хора. Статус конкурса очень 
высок. 

Мы поздравляем наших воспитан-
ниц с заслуженной победой! 
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь монаха-
ми и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество 
– это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не 
понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного 
монашества, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

ЛЕКАРСТВО 
ОТ 

ФАРИСЕЙСТВА
Верующему православному человеку важно зада-

ваться вопросом: все, что мы делаем, наши паломни-
чества, возжжение свечей, ночные бдения, молитвы, 
посты, милостыня – все наши поступки – для чего 
они? Почему мы их совершаем? От того, каким будет 
ответ на этот вопрос, зависит правильность или непра-
вильность нашей духовной жизни.

Первая заповедь

Бывало, я спрашивал детей в православных летних 
лагерях: «Какая Божия заповедь самая главная?» И 
все дети вспоминали разные заповеди: не укради… не 
лги… не суди… почитай отца и мать… возлюби ближ-
него своего… Никто из них и не подозревал, что ни 
одна из перечисленных заповедей не является первой.

Люди думают, что первая заповедь – «возлюби 
ближнего». Но когда я говорю детям: «Нет, это не пер-
вая заповедь», – ребенок отвечает: «Да, да, я знаю…» 
«Какая же?» – спрашиваю. – «Плодитесь и размно-
жайтесь…» Но, конечно же, это не первая по значимо-
сти заповедь.

Первая и единственная заповедь, данная Богом, от 
которой пошли уже все остальные заповеди, – возлю-
бить Господа Бога всем сердцем. Сам Христос говорил, 
что первая заповедь – это «возлюби Господа Бога тво-
его всем сердцем твоим, и всею душою твоею, и всем 
разумением твоим, и всею крепостию твоею» (Мк. 12: 
30).

А вторая заповедь – похожая на первую, вытекающая 
из нее – это та, в которой говорится: «Возлюби ближ-
него своего». Все остальные являются продолжением 
этих двух. Если вы любите своего ближнего, то не бу-
дете красть у него, лгать ему, не будете несправедливы 
к нему, ничего не будете желать из его имущества, ни 
жену его, ни дом его, не будете осуждать его… Вот что 
подразумевается под словами «продолжение первой 
заповеди». «Возлюби ближнего своего» как раз явля-
ется ее продолжением. Если вы действительно любите 
Бога, то для вас невозможно не любить своего ближне-
го. Человек, который любит Бога, будет – естественно, 
в продолжение своей любви к Богу – испытывать лю-

бовь и к своим братьям и сестрам.
Итак, первая и единственная заповедь Бога – лю-

бить Самого Господа Бога всем сердцем. Благодаря ей 
все, что бы мы ни делали в Церкви, обретает четкую 
цель. Именно поэтому мы совершаем паломничества, 
постимся, молимся, исповедуемся, зажигаем свечи, 
читаем жития святых, делаем все остальное – это наш 
способ любить Христа.

Как понять святых?

Ошибка же возникает тогда, когда мы говорим, что 
делаем все это, чтобы просто стать хорошими людьми, 
чтобы стать лучше. И именно тут самая большая ложь. 
Это шаг, делая который все спотыкаются. Потому что, 
если бы целью Церкви было только стремление сде-
лать нас лучше, то не было бы необходимости ни в 
личных отношениях с Христом, ни какой-либо причи-
ны для прихода Христа в этот мир.

Как вам кажется, почему мы не способны понять 
святых? Или, говоря проще, почему мы не можем по-
нять тех, кто любит Бога?

Мы говорим: «Разве так необходимо было все это де-
лать, чтобы спастись, чтобы быть рядом с Богом? Разве 
так необходимо уходить для этого в горы? Неужели и 
мы должны делать все так, как делали святые?» Ко-
нечно, нет. В этом нет нужды. Но если бы мы поняли, 
что наши отношения с Богом нужны не только ради 
спасения, но и для выражения нашей любви к Нему, 
то тогда нам бы стали понятны и святые и их поступки.

Любовь выше логики

Эти поступки не могут быть истолкованы при помо-
щи одного лишь разума, потому что любовь выходит 
за пределы логики. Даже мирская любовь, любовь 
одного человека к другому человеку. Когда, напри-
мер, кто-то собирается вступить в брак и любит свое-
го избранника: молодой человек любит свою невесту, 
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девушка любит своего жениха… Они могут поступать 
совершенно иррационально. Если, например, вы 
спросите его или ее, кто самая красивая или самый 
красивый в мире, каждый наверняка назовет своего 
возлюбленного (возлюбленную). Потому что они смо-
трят глазами любви. Мы, естественно, увидим другое. 
Если вы спросите влюбленную девушку, кто лучший 
человек в мире, она расскажет вам о том, кого любит, 
и расскажет самыми лучшими словами. Она не заме-
тит в нем никаких недостатков, она не может видеть 
ничего плохого в нем, потому что любовь выше этого.

Любовь не может быть навязана логикой. Любовь 
выше логики. Поэтому мы не можем применять кри-
терии мирской логики к тем людям, которые любят 
Бога. Святые руководимы своей логикой, которая от-
лична от мирской, потому что их логика – это «логи-
ка» любви. Так что Церковь не учит нас просто стано-
виться хорошими людьми – хотя и этому тоже. Это все 
азы. Наша Церковь учит нас любить личность Господа 
нашего Иисуса Христа.

Разница между Церковью и религией

Жизнь в Церкви развивает отношения, но это лич-
ные отношения между человеком и Христом, а не меж-
ду человеком и учением Христа, не между человеком и 
Евангелием, нет. Евангелие – это то, что помогает нам 
достичь вершины любви к Христу. Когда мы достиг-
нем этой точки, Евангелие нам больше не понадобит-
ся. Не будет необходимости ни в чем, все прекратится, 
останутся только отношения человека с Богом. В этом 
разница между Церковью и религией.

Религия учит выполнять свои обязанности так, как 
это делали и идолопоклонники. Вот, например, мы от-
правились в паломничество, проявили наше почтение, 
положили немного денег в ящик для пожертвований, 
оставили несколько зажженных свечей, даже немного 
наших молитв и записок, причастились. Все перечис-
ленные действия и есть религиозные обязанности, ко-
торые мы исполнили. Но наше сердце никак не изме-
нилось при этом. Время, отведенное нам, подходит к 
концу, а мы такие же, какими были раньше: готовы на-
броситься друг на друга, поссориться, приуныть снова, 
так же как и раньше… Наше сердце не меняется. Мы не 
входим в отношения с Христом, потому что ограничи-
ваемся просто религиозными обязанностями.

Избави Бог нас от «религиозных»

И вы наверняка знаете таких людей – «религиоз-
ных»: это самый страшный тип в Церкви. Они по-на-
стоящему опасны. Сохрани нас Бог от них… Однажды, 
когда я служил в храме и мы возглашали «Господи, 
спаси благочестивых…», монах со Святой Горы в шут-
ку заметил: «Господи, спаси нас от благочестивых…» 
Иными словами, избави Бог нас от таких «религиоз-
ных», так как словосочетание «религиозный человек» 
подразумевает искаженную личность, у которой ни-
когда не было личных отношений с Богом. Люди тако-
го типа только выполняют свои обязанности по отно-
шению к Богу, но не стараются вступить в какие-либо 
отношения с Богом, поэтому Бог ничего и не дает им. 
Должен признаться – и это я говорю, основываясь на 

моем собственном опыте, – что я никогда не видел 
худших врагов Церкви, чем «религиозные люди».

Всякий раз, когда дети религиозных людей или свя-
щенников и богословов – или даже тех, кто в Церкви 
ведут себя как богословы, осознавая собственную важ-
ность, – пытались стать монахами или священниками, 
они, родители, становились хуже демонов. Они начи-
нали раздражаться, превращались в злейших врагов. 
Я помню родителей, которые охотно приводили детей 
на проповедь, но, когда их дитя делало шаг вперед к 
тому, чтобы исполнить услышанное на проповеди, они 
становились худшими из людей, каких только мож-
но представить. И мне приходилось напоминать им: 
«Ведь вы же сами привели ребенка на проповедь, а не 
я».

Как-то однажды я сказал отцу, чья дочь имела боль-
шую ревность о Церкви: «Не думаю, что вам и дальше 
надо приводить свою дочь на проповеди. Не приводите 
ее и беседовать со мной. Ваша дочь станет монахиней, 
и в этом вы будете винить меня». Он ответил: «Нет, ба-
тюшка, такого не может быть, мы вас так почитаем!» 
А его дочь и в самом деле стала монахиней… Прошло 
семь лет, а он все еще не разговаривает со мной…

Люди, которые не пропустили ни одной проповеди… 
те, кто всегда первый на ночных бдениях, при чтении 
книг… Они всегда приводят с собой своих детей… Но 
когда приходит время проявить ребенку свою свобо-
ду – решить самому, какой путь выбрать, эти люди пе-
ремещаются в совершенно противоположный лагерь, 
тем самым доказывая, что Христос никогда не гово-
рил с их сердцами. Они были просто «религиозными 
людьми». Вот почему в Церкви с ними труднее всего. 
А знаете почему? Некоторые из них никогда не смогут 
излечиться, потому что они думают, что близки к Богу.

Грешники – «неудачники», так сказать, – по крайней 
мере, осознают, что они грешники. Вот почему Хри-
стос сказал, что мытари и блудницы войдут в Царство 
Божие, а фарисеям сказал так: «Вы, “религиозные”, не 
войдете в Царство Божие, потому что слово Господа 
никогда не меняло ваше сердце» – они лишь присое-
динялись к соблюдению религиозных формальностей.

Если нет любви, то все напрасно

Итак, нам нужно собрать все наше внимание и по-
нять, что Церковь подобна больнице, которая лечит 
нас и помогает любить Христа, а любовь ко Христу 
есть пламя, которое загорается в сердце, чтобы мы 
могли проверить себя, увидеть, находимся ли мы в 
Божией любви. Если мы заметим в себе какие-либо 
формы злобы, эгоизма и порока, то должны осоз-
нать и признать, что Христос не может быть в нашем 
сердце, когда оно полно «уксуса».

Как можно молиться и в то же время быть полным 
желчи по отношению к другому человеку? Как мож-
но читать Евангелие и не мириться со своим бра-
том? Как можно говорить «я в Церкви на протяже-
нии стольких-то лет» – как монах, священник или 
кто- либо иной – и не являть то терпение, с которым 
нужно относиться к ближнему? Не приняв этого, вы 
ничего не добьетесь. Абсолютно ничего.

Мы помним, как Христос сказал пяти девам, что не 
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знает их. Он покинул бы их и в свадебном зале, даже 
если бы они обладали всеми возможными доброде-
телями, потому что им недоставало любви. И этим 
бы Он сказал им: «Вы можете хранить девство, де-
лать тысячи благих дел, но не постигнете сути того, 
что является самым важным».

Если нет любви, то какой смысл от того, съем я или 
не съем сегодня оливкового масла? Я могу, к приме-
ру, строго поститься и не есть оливковое масло, но 
при этом мучить брата моего с утра до вечера… На 
Святой Горе обычно говорят: «Не спрашивай меня, 
ем ли я рыбу; пока человек не съел рыбака, он может 
есть рыбу» или «Пока ты не съел того, кто дает мас-
ло, можешь употребить в пищу немного оливкового 
масла». «Съесть» кого-то своим язвительным язы-
ком гораздо хуже, чем съесть полную ложку олив-
кового масла. И, тем не менее, мы обращаем больше 
внимания именно на это: едим масло – не едим мас-
ло, едим рыбу – не едим рыбу…

Кто-то может окунуть свою ложку в какое-то блю-
до, и это станет причиной большой ссоры с другим 
человеком только потому, что до этого он опускал 
эту ложку в другое блюдо… Вы видите, как смешно 
все это и как потешаются над нами демоны, а также 
и те, кто находится вне Церкви. И когда они обра-
щают свои взоры на нас, то видят не тех, кто, живя 
в Церкви, постепенно уподобляется Иисусу Христу, 
становится добрым и разумным человеком, в душе 
которого царит гармония, а, к сожалению, нас, со 
всеми нашими страстями и всем нашим уксусом. И 
они неизбежно говорят: «Что? Стать одним из этих? 
Нет, не хочу!»

Изменилось ли наше сердце?

Вот мы совершили паломничество, пообщались с 
духовными отцами, приложились к святым мощам, 
увидели Святую Гору. Какова же в итоге польза? Из-
менилось ли наше сердце? Стали ли мы добрее? Или 
смиреннее по отношению к тем, кто живет с нами 
в одном доме или в одном монастыре, трудится на 
одной работе? Только это имеет значение. Если мы 
не добились этих изменений, то давайте, по крайней 
мере, покаемся в этом и станем скромнее.

Если нам не удалось измениться, то мы достойны 
многих слез – и сочувствия. Потому что, к сожале-
нию, время летит, годы идут… Когда отца Паисия 
спросили, сколько лет он прожил на Святой Горе, он 
ответил: «Столько же, сколько и мул моего соседа. 
В тот год, когда я приехал на Святую Гору, мой со-
сед купил себе мула. Мы с ним одинаковое число лет 
живем на Святой Горе, и все же бедное животное так 
и осталось мулом. Как и я: я не изменился».

Мы, священники и монахи, как правило, любим 
говорить: «Я жил в монастыре столько-то лет». На-
пример, 40. Но вы не понимаете, что эти годы не 
пошли вам на пользу. Бог скажет вам: «40 лет! И 
тебе до сих пор не удалось кем-то стать? Ты все еще 
сердишься, порицаешь, споришь, упрямишься, не 
смиряешься? У тебя было 40 лет, а ты так и не вы-
учил азы монашеской жизни, христианской жизни? 
Что Мне делать с твоими годами? Что Мне делать с 

тобой, если ты, проведя столько лет с верой, не мо-
жешь по-доброму поговорить с человеком? Для чего 
Мне тогда все, что ты сделал?»

Это оборачивается против нас. Я говорю в первую 
очередь о себе. Потому что ко мне, прежде всего, от-
носятся эти слова. И поскольку я знаю такое за со-
бой, то рассказываю и вам.

Довериться Богу

Надо сказать, что такое осознание, по крайней 
мере, смиряет нас. Если мы начнем смирять и оста-
навливать себя в великих мыслях о собственной 
персоне, то, может быть, тогда начнем постепен-
но исправляться через покаяние – которое рожда-
ется из смирения. Человек, который не стремится 
оправдать себя, действительно раскаивается. Тот 
же, кто ищет себе оправдание, никогда не покает-
ся; и тот, кто всегда оправдывает себя – и внешне, и 
внутренне, никогда не узнает, что значит покаяние. 
Вот почему мы всегда должны наблюдать за собой. 
«Испытайте себя» (2 Кор. 13: 5), – говорит апостол. 
Исследуйте себя, чтобы увидеть, есть ли внутри вас 
любовь к Богу. И если мы живем в покаянии, то Бог 
может вернуть нас к жизни – и мы станем исцелен-
ными от страстей и грехов.

Многие спрашивают, как же достичь этого? Когда 
мы предадим себя в руки хорошего врача – Господа 
Бога, когда мы доверим себя Ему в любых обстоя-
тельствах и трудностях, то Бог, знающий, что лучше 
для каждого из нас, поведет нас по таким путям, ко-
торые будут медленно-медленно, в течение многих 
лет улучшать нас. Все, что нам нужно сделать, – это 
предать себя Богу с таким доверием, с каким мы от-
носимся к врачу или, скажем, к капитану судна. Мы 
не скрываем нашего доверия. Он ведет нас, и мы не 
беспокоимся о цели и времени прибытия, потому как 
знаем, что у руля корабля – внимательный, бдитель-
ный, осторожный человек, который знает дорогу…

Именно поэтому ради решения всех проблем и от-
вета на все вопросы нужно открыться для любви к 
Богу. А когда человек полюбит Бога, Бог его излечит 
и воскресит, и даже если человек мертв и разлага-
ется – Бог восстановит его, если человек выбросит 
из своего сердца все бесполезное и оставит в нем 
только любовь к Богу, и станет строить свою жизнь в 
соответствии с этой любовью, и будет стремиться до-
стичь вершины любви к Богу – всей своей жизнью, 
всем, что имеет, и всем, что делает. Если человек так 
поступит – это будет означать, что он действительно 
пришел в эту жизнь, чтобы наслаждаться ею, и его 
жизнь станет раем, потому что рай есть не что иное, 
как любовь Божия, в то время как «ад» – не более 
чем отсутствие Его любви.

Нельзя забывать о том, что все, что мы соверша-
ем, должно происходить только по этой причине. 
Наша жизнь не должна быть «религиозным пове-
дением». Мы должны стать людьми, которые любят 
Бога, чтобы наша жизнь смогла преобразиться, а мы 
сами смогли бы уподобиться Господу нашему Иису-
су Христу. 

Митрополит Лимассольский Афанасий
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ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей и мо-
лодежи. С 2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой сестер, а 
также общеобразовательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим названием «До-
брая школа на Сольбе». Всего в монастыре живут, воспитываются и учатся более 150 детей от 1 до 18 лет. Вот 
почему тема воспитания детей для нас так актуальна.

ПОМОГИТЕ  СВОИМ 
ДЕТЯМ  БЫТЬ 

НЕЗАВИСИМЫМИ 
ОТ  ТЕЛЕВИЗОРА

Самая трагичная ситуация в доме – это когда все си-
дят перед телевизором и никто друг с другом не раз-
говаривает. Время уходит, а люди не общаются. И что 
горше всего: то, что мы смотрим по телевизору, – это 
источник наихудшего разложения для наших близ-
ких, особенно детей. 

Однажды, плывя на корабле в паломничество, я об-
ратил внимание на одно из мест, где обычно бывает 
молодежь. Там предлагались прохладительные на-
питки, и там был включен телевизор. И, хотя никто не 
обращал на него внимания, он продолжал работать. Я 
простоял так с минуту, чтобы понять, что показывают 
– хотя я так и не знаю, что это был за фильм. Показы-
вали нескольких людей, которые гнались за другими 
людьми. Это была непрекращающаяся погоня. Было 
оружие, пули, машины, взрывы, прыжки с одного 
дома на другой… И это видят ваши дети, смотря те-
левизор. Так много насилия!.. Я даже не говорю обо 
всех других непристойностях, которые не хочется упо-

минать и которые разрушительны даже для взрослых 
людей. И не говорите мне, что все не так, я знаю об 
этом из первых уст – из признаний, которые мы слы-
шим на исповеди. Взрослые и пожилые люди, очень 
уважаемые, разрушаются под действием телевидения, 
всей той пошлости, которая на них обрушивается каж-
дый день. Я не имею в виду сейчас какое-то особое раз-
рушительное влияние, я имею в виду все в целом – все 
насилие, исходящее от телевидения. 

Чего ждать от детей, не огражденных от жестоко-
сти? Естественно, они и будут непослушными и сво-
енравными, и будут совершать поступки, чуждые их 
природе!

У вас не возникает мысли, насколько это уродливо, 
когда маленькие дети подражают взрослым? Они ко-
пируют их, тем самым уничтожая свою детскую непо-
средственность. Мне не раз приходилось присутство-
вать на каком-нибудь мероприятии, где непременно 
были и дети, которых заставили танцевать. И вот пе-
ред вашими глазами девочки и мальчики, лет 10–12, 
совсем невинные, делают танцевальные движения, 
скопированные у женщин постарше – женщин бес-
стыдных, с совершенно другой моралью. Вы станови-
тесь свидетелями того, как дети уничтожаются этим 
подражанием взрослым, которых они видят по теле-
визору. Они уничтожаются еще и тогда, когда предо-
ставлены заниматься чем им угодно и развлекаться 
как им угодно. Это катастрофа. И не только с точки 
зрения духовной, но и с точки зрения вообще любой: 
психологической, социальной, семейной. 

Держите детей как можно дальше от всего подоб-
ного. Помогите своим детям 
быть независимыми от теле-
визора, потому что иначе они 
преисполнятся дурных приме-
ров. И вы тоже. Если вы не раз-
решаете своим детям смотреть 
безнравственные фильмы, но 
сами так поступаете, то что 
толку? А какие глупые преду-
преждения предваряют филь-
мы! Нельзя смотреть детям до 
18, или до 12 лет, или еще ка-
кого-то возраста. Конечно, эти 
предупреждения только подо-
гревают юношеское любопыт-
ство. И подростки обязательно 
посмотрят такой фильм. Им 
кажется, что если этот фильм 
запрещен для всех, кто млад-
ше какого-то возраста, то он 
должен содержать что-то, за-
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ЧУДО С ПОРОСЕНКОМ 
ВДОВЫ 

ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ

служивающее особого внимания.
Мне кажется, все разрушения, которые наносятся 

внутреннему миру людей, и не перечесть. Ясно же, что 
хорошие примеры, о которых знает человек, чрезвы-
чайно полезны для его духовной жизни. То же самое 
применимо и к противоположному: скверные при-
меры, свидетелем которых стал человек, создают так 
много худых ситуаций в его жизни, что причиненный 
ими ущерб фактически неисчислим, а иногда мы даже 
не можем сказать, поддается ли это лечению вообще. 
И если бы кто-нибудь занялся наблюдением и изуче-
нием этого, то увидел бы, как разрушительно действу-
ет телевидение на человеческую душу, особенно моло-
дых людей.

Оно разрушает общение, убивает время, уничтожает 
невинность человеческой души, а когда человек уже 
искорежен, он перестает стремиться что-то делать. Его 
душа заполнена вещами, которые утомляют его, и он 
еще удивляется, почему это он так устал, – и не может 
понять почему… Проведите эксперимент: устраните 
или, по крайней мере, сведите до минимума пользо-
вание подобными вещами – и вы увидите, насколько 
спокойнее вы станете и сколько свободного времени 
будет в вашем распоряжении, которое можно прове-
сти гораздо более плодотворно.

Конечно, эти вещи не связаны с нашей духовной 

жизнью, потому что духовная жизнь есть продукт всей 
деятельности человека в целом. И я не хочу призывать 
к отказу от телевизора вообще. Я не против него как 
такового, но дело в том, что все эти явления делают 
нашу жизнь труднее, вместо того чтобы облегчать ее, 
и они разрушают ее, так же как и технический «про-
гресс», который ее модернизирует. 

Вы поднимаетесь на борт самолета – и вот вы уже да-
леко. Вы садитесь на корабль – и вот уже почти достиг-
ли цели. И вам не нужно грести веслами, как это де-
лали в старину. Есть тысячи других удобств, которые, 
конечно, облегчают нашу жизнь, но также порождают 
и одну большую проблему, приводя нас к потере себя, 
красоты жизни и в конечном итоге разрушая мир, в 
котором мы живем.

Нет сомнений, что все это коверкает нашу личность. 
Но все-таки будем помнить слова Христа: «Невоз-
можное человекам возможно Богу» (Лк. 18: 27). Ведь 
вокруг нас чудеса Божии, которые творятся даже се-
годня. Ведь, вопреки всей нашей погруженности в ин-
формационную стихию и нашему скепсису и вопреки 
такой доступности греха, все еще существуют люди, 
любящие Бога, и огромное чудо человеческого спасе-
ния становится реальностью, несмотря на наши слабо-
сти, проблемы, трудности, наше «я». 

Митрополит Афанасий Лимассольский

В древней области Каппадокия, что находилась в 
восточной части Малой Азии, когда-то был горо-

док Севастия. Там был поставлен епископом святой 
Власий. Он всю жизнь прожил кротко и праведно, бо-
гоугодно и беспорочно. Имя Власия прославилось да-
леко за пределами его родной земли еще и потому, что 
он получил от Бога дар творить чудеса.

Как-то раз святой находился в дороге неподалеку от 
Севастии, когда приключилось следующее.

В тех местах жила бедная вдова, которая не имела ни-
чего, кроме одного поросенка. Женщина старательно 
за ним ухаживала, заботилась о том, чтобы он был сыт 
и здоров. Она надеялась продать поросенка, когда он 
подрастет, и купить для своего дома все необходимое.

Но вот однажды, когда ее питомец беззаботно гулял 
во дворе, к нему невесть откуда подкрался голодный 
волк. Хищник схватил поросенка и, не обращая вни-
мания на крики несчастной вдовы, умчался со своей 
добычей в пустыню. Женщина побежала за волком, 
хотя понимала, что не сможет его догнать. Она брела 
по дороге и громко, безутешно плакала.

Но тут она увидела, что ей навстречу идет святой 
Власий. Вдова, вся в слезах, бросилась к нему и расска-
зала о своем горе, надеясь получить уже не помощь, но 
хотя бы утешение.

Власий, улыбнувшись ей ласково, молвил:
- Не печалься так сильно, женщина, не плачь! Твой 

поросенок вернется к тебе живым и нетронутым.
Сказав это, святой продолжил путь. Вдова, размыш-

ляя над словами Власия, в недоумении осталась стоять 
на дороге. Вдруг к ней подбежал тот самый волк, неся 
в зубах ее поросенка. Он выпустил его перед ней це-
лым и невредимым и убежал обратно в пустыню. 

Вдова же взяла своего питомца и пошла с ним до-
мой, удивляясь, радуясь и прославляя Бога… 
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ОБЪЯВЛЕНИЯ 

         НЕ БОЙСЯ
Хотя бы все силы ада
Пускали нас под откос.
- Не бойся малое стадо! –
Велел Иисус Христос.

Хоть смута в сердце, а надо
Все страхи перебороть:
- Не бойся малое стадо! –
Не кто-то сказал – Господь.

За мужество ждёт награда.
Шквал словно девятый вал…
- Не бойся малое стадо! –
Господь всем нам приказал –
Как
бойцам
Генерал.

Протоиерей Андрей 
Логвинов

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

КАЖДУЮ СУББОТУ мы проводим добрые образовательные програм-
мы для взрослых и детей. Приглашаем приехать в составе паломнической 
группы, или частным образом — семьей, компанией друзей, приходом 
храма. Рады сообщить, что дорогу до Сольбы отремонтировали, и сей-
час очень удобно приезжать на личном автомобиле. Если вы не можете 
приехать на личном автомобиле, приглашаем присоединиться к одной из 
паломнических групп и приехать автобусом из Москвы, Сергиева Поса-
да или Ярославля. Для этого свяжитесь с нами, и мы присоединим вас к 
группе. Автобусы курсируют каждые выходные. 

Телефон:  +7-915-970-23-17 Мария.
По этому же телефону можно звонить, чтобы узнать все подробности о 

наших программах и экскурсиях, семейных мероприятиях и мастер-клас-
сах. Выбирайте дату, когда вы можете приехать, звоните, и мы вместе со-
ставим программу вашего посещения монастыря.

КАЛЕНДАРЬ МЕРОПРИЯТИЙ 
МАРТ
5 марта, суббота:
•Семейная программа «Семья — малая Церковь»
•Экскурсия в вышивальную мастерскую и мастер-класс по созданию текстильной 
открытки
6 марта, воскресенье – Прощеное воскресенье. Рассказ о традициях его про-
ведения. Чаепитие с блинами.
12 марта, суббота – Лекция “Христианство в иероглифах»
19 марта, суббота – Урок церковнославянского языка и занятие по классиче-
ской каллиграфии
26 марта, суббота – Экскурсионная программа «Дивная архитектура Сольбы»
АПРЕЛЬ
2 апреля, суббота – Программа «С высоты птичьего полета»
9 апреля, суббота – «Похвала Пресвятой Богородицы»
16 апреля, суббота – «С днем Ангела! Именины у Марии»
24 апреля, воскресенье:
•Пасха. Светлое воскресенье Христово
•Спектакль воспитанниц “Доброй школы на Сольбе”.
30 апреля, суббота – Праздник колокольного звона.
МАЙ
7 мая, суббота – «Святые воины Христовы»
8 мая, воскресенье – День памяти Святых жен-мироносиц. Семейная программы
14 мая, суббота  «С днем Ангела! Именины у Тамары»
22 мая, воскресенье – «Никола Вешний», престольный праздник обители
28 мая, суббота – Фестиваль «Хлеб-да-Сольба»
ИЮНЬ
4 июня, суббота – «С днем Ангела! Ксении и Оксаны празднуют именины»
11 июня, суббота:
•Троицкая родительская суббота.
•Семейная программа «День милосердия. Воспоминания о Святителе Луке»
12 июня, воскресенье – Святая Троица
18 июня, суббота – Фестиваль колокольного звона «Благая весть»
25 июня, суббота – «С днем Ангела! Именины у Анны»
Подробнее о каждой программе можно узнать в дальнейших публика-
циях, или по телефону +7-915-970-23-17 Мария.

дорогие палоМники и гости Монастыря!
ПРЕДЛАГАЕМ ВАШЕМУ ВНИМАНИЮ краткиЙ календарЬ 

солЬБинскиХ МероприятиЙ на Март-иЮнЬ.


